

Baja credibilidad en gobernantes

Escrito por Redacción

Modificado por última vez en Miércoles, 14 Octubre 2015 10:15



El Observatorio de Condiciones Socioeconómicas del Atlántico (OCSA), de Uninorte, presentó los resultados de la Encuesta de Bienestar Subjetivo 2015, en el que las figuras de Alcalde, Gobernador y Concejo tienen bajos niveles de confianza.

Según los resultados de la muestra, entre la población de bajos ingresos del Área Metropolitana de Barranquilla existe una percepción favorable sobre la posibilidad de transformar su ambiente local, pero se presentan bajos porcentajes de participación a través de los mecanismos de participación ciudadana.

La población que fue tomada en cuenta para la muestra se ubica en los niveles 1, 2 y 3 del Sisbén y en materia de participación ciudadana, fueron tomados los datos arrojados durante las más recientes elecciones presidenciales del país.

Gleirys Amaya, coordinadora del OCSA, expresó que “la importancia de medir capital social radica en varias razones: hace el concepto más tangible, incrementa la inversión en capital social y permite una mayor construcción y acumulación de capital social”.

La encuesta ha sido divulgada en el marco de la Semana Económica 2015 de la Universidad del Norte, que incluye la Cátedra de Economía del Caribe, cuyo contenido principal es el análisis de los Objetivos del Desarrollo Sostenible, anteriormente Objetivos del Desarrollo del Milenio.

En Colombia, se han aplicado mediciones de capital social. Una de ellas es el Barómetro de Capital Social que mide dimensiones como la solidaridad, la participación comunitaria, la confianza y el control interno y la fe en la información validada. Este instrumento fue aplicado en los años 1997, 2005 y 2011.

Innovación en el Área Metropolitana de Barranquilla (AMB)

La Encuesta de Bienestar Subjetivo que aplica el OCSA, se constituye en una herramienta novedosa y valiosa para la medición del capital social atlanticense.

Esta encuesta cubre las dimensiones: Participación Cívica, Confianza, Participación Comunitaria, y Redes Sociales y de Apoyo. Estas mismas dimensiones ya han sido estudiadas en investigaciones de capital social, a nivel internacional.

A continuación, algunos de los resultados principales distribuidos por cada dimensión estudiada:

Participación Cívica

En esta dimensión fueron estudiados aspectos como la colaboración con algún partido político o grupo de acción comunitaria, la participación en una petición en una campaña de recolección de firmas y la participación en manifestaciones autorizadas.

Puerto Colombia, con 85%, fue el municipio que presentó mayor propensión a votar, seguido de Soledad y Galapa, siendo este último el que presentó mayor colaboración con algún partido político o grupo de acción comunitaria, entre los jefes de hogar que habitan en el municipio.

En términos generales, “en el AMB se presenta una alta propensión a votar”, indica Amaya.

Confianza

En esta dimensión fueron estudiados aspectos como la confiabilidad en la mayoría de las personas, especialmente, en las de su entorno cercano y en las instituciones públicas y sus funcionarios, lo cual presenta una radiografía significativa sobre la percepción de confianza en cargos públicos en el AMB.

En términos generales, más del 40% de los entrevistados afirma que confía algo o mucho en las personas, en términos generales.

Sobre la percepción de corrupción, más del 60% de los encuestados en el Área Metropolitana de Barranquilla indicaron que es “mucha”. **Puerto Colombia es el municipio con mayor percepción de corrupción, con 67,6%.**

Las figuras de alcalde, gobernador y concejo municipal son las que “inspiran un poco o nada de confianza” entre los ciudadanos del AMB. De manera contraria, las universidades y los bancos presentaron los niveles más altos de confianza.

Participación Comunitaria

En esta dimensión fueron estudiados aspectos como la participación en organizaciones y/o grupos de interés.

Entre los resultados se encuentra que Puerto Colombia es el municipio participación en organizaciones y/o grupos de interés, con 30,2%, seguido de Barranquilla, con 20,2%.

En general, el 89% pertenece a un grupo religioso, del cual el 68% asiste, al menos, una vez a la semana.

Redes sociales y de apoyo

En esta dimensión fueron estudiados aspectos como la ayuda a terceros en momentos de emergencia, y las relaciones que tienen los habitantes con sus pares.

El 47,6% de los entrevistados afirmó que a la hora de hablar temas personales, puede hacerlo con una y dos personas.

De la misma manera, la mayoría de los encuestados indicó que recurre a familiares que no viven en el hogar, y a amigos, por encima de vecinos y compañeros de trabajo, en momentos de solicitar ayuda tales como llevar algo urgente, estar en cama y necesitar colaboración y ante una necesidad financiera.

Primer producto.

Según Gleirys Amaya, este es un “primer producto” de la Encuesta de Bienestar Subjetivo 2015. “El camino ahora es continuar explotando la base de datos, para así construir indicadores de capital social que no existen para el departamento del Atlántico”.

De la misma manera, “poder establecer los factores que determinan el capital social y los efectos sobre el empleo y los ingresos, una herramienta con la que actualmente no cuenta la Región Caribe”.